





ГОРЬКОВСКАЯ ОБЛАСТНАЯ БИБЛИОТЕКА имени В.И.ЛЕНИНА

К 50-летию Советской власти

жизнь библиотеки

/Рукописный сборник/ Выпуск <u>Т</u>

> Горький 1967 г.



ВСТУПЛЕНИЕ

Советский народ вступил в славный юбилейный 50-й год Великой Октябрьской социалистической револиции. С чувством великой гордости за успехи страны во всех областях экономики, науки, техники, культуры и искусства советские люди подводят итоги своей деятельности за 50 лет.

На всех фабриках и заводах, в учреждениях и организациях собираются докуметни и факти прошлого, свидетельствующие о героических подвигах советских людей на военном и трудовом фронтах.

Богата история и нашей библиотеки. Десятки тысяч учёных, специалистов, работников литературы и искусства, рабочих, служащих, учащихся на протяжении многих десятилетий были тесно связаны с библиотекой и росли вместе с ней. Многие читатели от учащихся средней школы до докторов наук и академиков состоят постоянными читателями и активно пользуются её неисчерпаемым сокровищем — книжным фондом.

Богата и интересна история образования книжного фонда областной библиотеки имени В.И.Ленина. В его состав в разное время вошли крупные фонды многих учреждений, собранние в течение нескольких столетий. Коллекции крупных ученых, писателей, общественных деятелей ивляются гордостью областной библиотеки и представляют большую культурно-историческую ценность.

Настоящий сборник является первым из сборников, которые будут издаваться библиотекой. Их задача — собрать материалы и документы о библиотеке, её сотрудниках и читателях. В сборниках будут печататье ся материалы о книжных фондах, их истории, составе, сообщения об отдельных коллекциях и коллекционерах книг, о старейших работниках

библиотеки, о её почётных читателях.

Большое место займут материалы о работе с читателями, о научной и фрганизационной деятельности, воспоминания работников библиотеки и читателей.

PERKORJETVA

PASJEJ I

из истории виблиотеки

the state of the contract that the state of the state of

ПРОТОКОЛ ВЗ8 ЗАСЕДАНИЯ ПРЕЗИДИУМА НИВКРАЛИСПОЛКОМА 6-го августа 1980 года

СЛУ ШАЛИ: 64. Об утверадении в Н.-Новгороде Госуд. Вубличной сиблистеки.

ПОСТАНОВИЛИ: 1. Широкое развертивание в крае, в связи с реконструкцией народного хозяйства, сети ВТУ2 ов, вучноисследовательских и научно-общественных организаций остро ставии
вопрос о необходимости иметь в праевом центре базу научной книги
учитывая нотребность в научной книге также со сторони научних,
практических и технических кадров промышленности, сельского ковяйства и культурного сектора, а также и то, что в разрозненных
территориально и по ведомственной принадлежности библиотеках
н.-Новгорода насчитывается до одного миллиона экземпляров научных книг, учредить в н.-Новгороде Нижегородскую Государственную
Публичную библютеку им. В.И. Ленина, приурочив ее открытие к
13 годовщие Октябрьской Револиции.

2. Нижегородскую Государственную Публичную Библиотеку организовать на базе центральной библиотеки им. В.А. Ленина в Нижнем, с присоединением к ней в первую очередь фундаментальной библиотеки б. Нижегородского Университета, Управления Внутрекних Водных Путей, Дома Санпросвета Крайздрава, Краевого Архивного Бюро, б. Естественно-исторического музея, оставив в этих учрекдениях литературу, необходимую для текущей практической работы. 3. Утвердить положение о Государственной Публичной Библиотеке им. В.И. Ленина в Н.-Навгороде и биджет в сумме, не превышающей сметы 1929-30 года Центральной Библиотеки б. Нижегородского Государственного Книверситета, предусмотрев кроме того 55 т.р. на устройство в здании "Г.П.Б." центрального отопления.

Штаты и ставки зарплаты ГПБ поручить рассмотреть КрайРКИ.

- 4. По вопросу об учреждении в Н.-Новгороде Государственной Публичной Библиотеки войти с особым и срочным представлением в Совет Народных Комиссаров РСРСР, кодатайствуя о принятии этой библиотеки на госбидает, о представлении ей обязательного экземиляра по СССР и о получении из государственного книжного фонда необходимой литературы.
- 5. Учредить при Президиуме Крайисполкома временный комитет по организации Вижегородской Государственной Публичной Сиблиоте-ки под председательством т. Михайлова, в составе членов: от Край-плана, Крайоно и Крайсовррофа с привлечением к работам проф. Балика.
- 6. Здание библиотеки б. НГУ /двухэтажное каменной 692 кв.м полезной площади/ предоставить в распоряжение Горсовета Б.Нижнего для переселения в него или за его счет всех лиц: проживающих в здании центральной библиотеки.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПАХОМОВ СЕКРЕТАРЬ МУХИН

Bunnere Bepue: A. Conaisty

KOE YTO N3 KPAHMINUA HAMSTN

Однажды, разбирая в личном архиве старые бумаги, которые, как известно, имеют тенденцию неотвратимо, изо дня в день наканливаться, заполняя собой ящики стола, всякие папки и прочие
"емкости,, я нашел вдруг старую читательскую карточку, почемуто сохранившуюся от 1928 года. "Билет № 219 на право получения
книг, журналов, газет, - так называнся тогда документ, выдаваемый читателям Нижегородской губернской центральной общественно-научной библиотекой имени В.И.Ленина - вот как длинно
называлась в свое время областная библиотека.

Найденная карточка обратила память к событиям, увы уже давнего, давнего времени. Нет, нет! Воспоминания мои в главном содержании своем, конечно, не вызваны раздумьями о быстротекущем времени, о том, что - подумать только! - прошло вот уже почти сорок лет, как я состою читателем библиотеки им. В.И.Ленина, пользуясь ее книжными сокровищами, вниманием ее сотрудников, не раз помогавших мне в моей работе писателя, редактора. Впрочем, и этот, казалось бы не примечательный факт личной биографии - сорок лет читателем одной библиотеки! - уже нечто значит в жизни человека. Не так уж, наверно, много сейчас в библиотеке нас - людей с таким читательским стажем.

Но, повторяю, не этот факт сжал главным в цепи воспоминаний, возбужденных картонной библиотечной карточной читателя от 1928 года. С датой - 1928 год - с библиотекой имени В.И.Ленина /не буду повторять тогдашнего наименования ее/ для меня связывается не только начало читательских отношений с библиотекой / не номню, но кажется до этого я пользовался лишь университетской, очень недурной библиотекой/, но и начало моей постоянной трудовой деятельности, в те годы связанной с комлективом библиотеки. Да, первая трудовая книжка моя подписана бына М.Веселовской, тогда в 1928 году дирактором Нижегородской центральной библиотеки. А случилось это вот при каких памятных обстоятельствах.

В 1928 году исполнялось 60 лет Алексею Максимовичу Горькому. Юбилей этот должен был отмечаться всей страной. Подготовку к нему заранее начали и земляки великого писателя - нижегородцы. Нижний Новгород - родина его, и здесь в этом великом
городе писатель в общей сложности, в разные годы провел почти
тридцать лет своей жизни. Естественно, для земляков й.М.Горького
юбилей писателя вырастал в событие особо большого значения и
содержания.

Еще осенью 1927 года — тогда было отмечено 35-летие творческой деятельности писателя — в Нижнем был создан общественный комитет по проведению предстоящего в 1928 году юбилея Горького. Комитет возглавия, помнитея, ректор НГУ А.Г.Балахонов. Среди его членов были друг писателя нижегородский врач В.Н.Золотницкий, преподаватель пединститута /педфака НГУ/ А.Н7Свободов горячий поборний литературного краеведения, один из первых нижегородских горьковедов, директор центральной библиотеки М.Е.Веселовская, поэт А.А.Белозеров и другие лица.

Общественный комитет разработал план проведения юбилейных мероприятий: питературные вечера, издания, торжественное заседание в марте 1928 года и т.д. Но эти мероприятия, так сказать, проходящего характера, за исключением, может, некоторых изда-

ний, как "М.Горький в Н.Новгороде, "Но Горьковским местам, Спедовало землякам — нижегороднам подумать о том, чтобы юбилей писателя оставил какой-то более глубокий след в городе, где жил и работал Горький. Идея о таком материальном, вещественном ознаменовании 60-летия со дня рождения Алексея Максимовича Горького на его родине уже была сформулирована в особом предпожении Нижегородского научного общества краеведения /ННОК/, которое 29 декабря 1927 года подало в Горсовет и Губисполком докладную записку об организации в Нижнем Новгороде литературного музея М.Горького.

В записке говорилось: "Одним из снособов, достойных увековечить 60-летний юбилей со дня рождения нашего великого имсателя-нижегородца является создание в Н.Новгороде литературного музея, ...который должен явиться центром, где будут собираться материалы о имсателях — нижегородцах как прошных,
так и современных... И далее определялось, что центральным в
работе будущего музея "...будет изучение жизни и творчества
М.Горького, "буревестника, первой революции, писателя с мировым именем, который вырос в Нижнем Новгороде, отразил нижегородский край в своих произведениях и который, живя сейчас за
границей /Алексей Максимович, как известно, жил в Сорренто
в Италии/ живо интересуется и следит за работой и созидательной деятельностью своих земляков...

Вот эта идея, выдвинутая ННОК, и нашла горячую поддержку у общественного комитета по проведению юбилея писателя. 13 марта 1928 года комитет постановия: "Организовать литературный музей, как самостоятельное учреждение...

Решение общественного комитета было принято руководящими партийными и советскими организациями, было приступлено к созданию музея - это прежде всего сбор материалов для экспозиции

и изыскания некоторых средств для оборудования и существования музея. 22 мая 1928 года музей имени М.Горького был открыт в Нижнем Новгороде, став первым в стране горьковским музеем /в москве первоначально в 1928 году открыта большая Горьковская выставка.

Я рассказываю об открытии литературного музея в городе нашем. Но причем здесь читательская библиотечная карточка 1928 года, с которой я начал короткую страничку восноминаний? Какая связь рассказа о библиотеке, о музее, о читательском старом билете с автором воспоминаний? Самая пряная. Литературный музей имени Горького возник по решению Общественного Комитета при Нижегородской центральной научно-общественной библитета при Нижегородской центральной научно-общественной библитета имени В.И.Ленина, помещавшейся уже тогда на улице Фигнер /Варварка/ в доме № 3, то есть там, где она находится и сейчас, наша библиотека.

И для молодого музея это было самым целесообразным решением в ту пору. Библиотека предоставила номещение, первоначально /до августа 1928 года/ комнату на втором этаже /ныне это комната чит зала кабинет дирекции/, а затем три небольшие комнаты с отдельным ст библиотеки кодом /современное помещение абонемента/. А главное — библиотека с ее богатым книжным фондом стала для музея корошей базой комплектования книжного материала для экспозиции /первые журнальные, книжные, газетные публикации произведений Горького, критическая литература о нем, книги в разных изданиях писателей — нижегородцев: в прошлом это — Я. Орлов, Н. Добролюбов, П. Мельников-Печерский, В. Короленко, Н. Боборыкин и многие дригие; в современности это — первые пролетарские писатели революционных лет А. Белозеров, рабочий Петров, С.ма-лашкин, М. Царев и т.д. и члены нижегородской писательской ор-

ганизации /тогда НАПП - нижегородская ассоциация пролетарских писателей/.

Музей, призванный вести и массовую работу, и содействовать развитию интературного движения, находясь при бибинотеке,
имен возможность проводить широкую интературную пропаганду
среди читателей бибинотеки. И эту связь с интературным движением в городе, с творческими союзами музей начиная с того,
что предоставия ввое помещение /когда получия три отдельных
комнаты/ для занятий собраний чиенов НАИИ /позднее Горьковского отделения Союза писателей), а также одно время до никвидации
организации - для собраний отделения Всероссийского Союза поэтов. В Н. Новгороде этот Союз тогда возглавияя А. А. Белозеров.
Нолучинось такое взаимовыгодное для центральной библиотеки
и интературного музея /пока в качестве одного из ее отделов/
сочетание литературной массовой пропагандистской работы и раработы по изучению литературного процесса в городе и области
/или крае - как было еще тогда/.

А всноминаю я обо всем этом, уже давнем, почти сорокалетнем, начав с читательского бинета, найденного в бумагах, лишь потому, что мне в 1928 году пришлось начать работу в центральной библиотеке имени В.И.Ленина в качестве как раз заведующего только что созданного литературного музея имени М.Горького, открытого при библиотеке, о чем я выше и рассказал.

Я был студентом 3-го курса питературного отделения педфака НГУ и уже тогда начал под руководством А.Н.Свободова заниматься изучением литературного нижегородского гнезда и, в частности, изучением жизни и творчества М.Горького, главным образом его нижегородской биографии. При педфаке находился кабинет местного края, собранный большой энергией Александра Никонаевича Свободова. С А.Н.Свободовым я много занимался в этом кабинете не только систематизацией его материалов /все они пояти все потом переданы были музею М.Горького/, обработкой их, но и вел экскурсии, которые бывали в кабинете. Так уже случилось, что когда создавался литературный музей М.Горького, я привимал участие в его создании, а через месяц после открытия музея по рекомендации А.Н.Свободова и других членов Горьковской краеведческой секции стал заведующим, позднее директором Горьковского музея, создавал, растил этот музей, в котором проработал вплоть до 1941 года до начала Великой Отечественной войны с фашистской Германией, когда направлен был в Советскую Армию.

Вот и все нити в воспоминаниях моих соединились от читательского 1928-го года билета библиотеки имени В.И.Ленина к почти сорокалетием моей связи с библиотекой и как ее читателя, и как одно время члена ее коллектива. При библиотеке музей пробых до 1930 года, до переезда в прекрасное помещение в дом № 26 по Университетской /ныне Минина/ удице.

Но с библиотекой музей тогда не терян связей, мы пользовапись ее фондами, когда в этом была необходимость, и библиотека, ее руководители - Веселовская, Янут, Павлов, Юферев - всегда охотно шли на контакт в работе с музеем.

А я уже оставался читателем и остаюсь им до сей поры, сохраняя чувство глубокого уважения к работникам библиотеки, больше всего естественно, к товарищам из библиографического и краевенческого отделов, с которыми, думаю, сохранятся дружеские отношения, и помощь которых я всегда ощущаю так же, как раньше. С добрим чувством вспоминаю замечательных энтувиастов библиотечного дела Л.Д.Беляева, Н.Ф.Ржигу, В.И.Никинатову, В.Н.Рымаренко и многих других, уже ущедних, и давнего друга моего, старейшего, пожануй, члена коллектива областной библи-

отеки Капитона Павловича Кустова и более молодых товарищей, сегодня продолжающих большое культурное дело просвещения через книгу.

Inercol Strices, Mostens

PASJET 2

- из истории фондов и каталогов

THE RESERVE STATE STATE OF THE PARTY OF THE

н.и. Абрамов.

произведения в.и.ленина, изданные до 1917 года, в фондах горьковской областной библиотеки

Книжные фонды Горьковской областной библиотеки - подтверждение забот В.И.Ленина о сохранении книг для народа, книг, необходимых для обогащения своей памяти "знанием всех тех богатств, которые выработало человечество, /В.И.Ленин "Задачи Союзов молодежи.../

К сожадению, не все книги В.И.Ленина, изданные до 1917 года, имеются в фондах областной библиотеки, некоторые утрачены, например, книга "Материализм и эмпириокритицизм. /М., Изд. "Звено", тинография А.С.Суворина, 1909/. Нет в библиотеке заграничных изданий, нет "Искры", "Правды" и других большевистских газет, в которых печатались работы В.И.Ленина, кроме "Волны" за 1906 год /Г-106/ МР 2-25, из них нет МР 1,3,4 за апрель и МР 6,7,9,18,19,21 за май и одного номера "Путь Правды" /Г-2/ за 1914 год от 22 апреля Р 67. Однако, все, что сохранилось в фондах библиотеки, представилет очень большую ценность.

Настоящая работа не ставит задачей установить, откуда ноступиям в библиотеку произведения В.И.Ленина. Это предмет особого исследования. Здесь дается по годам перечисление изданий В.И.Ленина, имеющихся в библиотеке, и некоторые комментарии. МЛЬИН В. Экономические этоды и статьи. /К карактеристике экономического романтизма. Кустарная перепись 1894-95 г.г. в Пермской губернии и общие вопросы кустарной промышленности. Перлы народнического прожектерства. От какого наследства мы отказываемся? К вопросу о нашей фабрично-заводской статистике/. СПБ, тип. А.Лейферта, 7898 /на обложке 1899 г./ 290 стр. № 8878.1

Эта книга раньше принадлежала Нижегородскому коммерческому клубу.

ИЛЬИН В. Развитиек капитализма в России. Процесс образования внутреннего рынка для крупной промышленности. СПБ, Изд. М.И. Водовозовой. Тип. А. Лейферта, 1899 г. 1X, 1У, 480+8+1+1 лист с исправл. опечаток. К стр. 84 и 264 приложены листы диаграмм.

В библиотеке есть два экземпляра этого /первого/ издания: № 5153.2 из Нижегородской городской библиотеки и № 43513.2 со штампом русско-французской библиотеки Трескуновой /Рига/

Для борьбы с народичеством и "легальным марксизмом, Ленин широко использовал периодическую печать. В журналах "легальных марксистов, помещены его статьи:

Т - н К. К характеристике экономического романтизма /Сисмонди и наши отечественные сисмондисты/. /Против народнических "самобытных путей, развития России/. - В журн. "Новое слово, /научно-литературный и политический журнал, СПБ, тип. И.Н.Скороходова. Ред. А.Н.Попов. Изд. М.Н.Семенов/, 1897, Ред. 7, 8, 9, 10 /апрель-июль/, стр. 5,25,26,17. Р р.522/2/

Т-н К. По поводу одной газетной заметки. /Против народнического "дешевого кредита"/ - там же, 1897, № 1 /октябрь/, стр. 126:

Журнал из библиотек: Нижегородской городской и Нижегород; ского коммерческого обществанного собрания.

ИЛЬИН В. Вытеснение барщинного хозяйства капиталистическим в современном русском земледелии. /Из гл. 3 "Развития капитализма"/ - В журн. "Начало" /журнан питературы, науки и нолитики, СПБ, тип. И. Н. Скороходова. Ред.—изд. А. А. Воейкова/, 1899. В 3, стр. 96 /В р.506/2//.

Журная "Начало" выходил после закрытия "Нового слова...

ильин Вп. Рецензии на книги:

- 1. Парвус. Мировой рынок и сельскохозяйственный кризис.
- 2. Гвоздев Р. Кулачество и ростовщичество, его общественно-экономическое значение.
- 3. Торгово-промышленная книга для кущов и фабрикантов. Под ред. А.А.Блау.

Все три рецензии в журнале "Начало" за 1899 год, № 3, март, стр. 117-121 /р 506.2/

4. Гобсон. Эволюция современного капитализма. СПБ, 1899, изд. О.Н.Поповой. - В жури. "Начало", 1899, № 5, стр. 128 /р 506.2/

Журнал "Начало" из Нижегородской гор. библиотеки.

ИЛЬИН Ви. Ответ г. П. Нежданову. /По вопросу о теории рынков/. - В журн. жижижи, Жизнь, /журная литературный, научный и политический/, СПБ, тип. Е. Евдокимова, А. Колпинского. Ред. и изд. Астафьева, Калитина, Ермолаева /. 1899. декабрь, том 12, стр. 258 /р 236.2/

МЛЬИН В. Капитализм в сельском хозяйстве./О книге Каутского и статье г. Булгакова/. Статьи 1 и 2. - Там же, 1900, км 1, 2 /январь и февраль/, стр. 84-59.

В 1901 году "Мизнь, была закрыта. Издание журнала перенесено за границу. В "Мизни, печатались, кроме работ В.И. Ленина, многие произведения А.М.Горького. Некоторые номера журнала из пичной библиотеки А.М.Горького, которую он передал Нижегородской общественной городской библиотеке. Журнал "Жизнь, был и в библиотеке Нижегородского Всесселовного общественного собрания.

Из остальных журналов, где печатались работы В.И.Ленина, в библиотеке есть следующие:

РЕЦЕНЗИЯ на книгу А.Богданова "Краткий курс экономической науки /М., 1898, Изд. кн. склада А.Муриновой / - В журн. "Мир божий "/литературный и научно-популярный журнал для самообразования, СПБ, Тип. И.Н.Скороходова. Изд. А.Давыдова, ред. В.Острогорский /, 1898, № 4, /апрель/, стр. 98. Без подписи.

Из бибинотеки Нижегородского дворянского института. Р. 466 Р. 466/2/.

ИЛЬИН В. Заметка к вопросу о теории рынков по поводу полемики г.г.Туган-Барановского и Булгакова. - В журн. "Науч- ное обозрение. /СПБ, мад. П.П.Сойкин, ред. М.М.Филиппов. Ежемес журнал/, 1899. В 1 /январь/, стр. 187. Р.501/2/

ИЛЬИН В. Еще к вопросу о теории реализации. - Там же.

№ 8 /август/, 1564.

Работа направлена против главы "легальных обрания в м. В.И.Л. В.

ИЛЬИН В. Некритическая критика. /По поводу статьи Г.П. Скворцова "Товарный фетишизм" / "Научное обозрение... 1899. 1812/- -Там же, 1900, № 5-6 /май-ионь/, стр. 945, 1061.

Статьи В.И.Ленина в "Научном обозрении, написаны против "легальных марксистов, /одного из критиков "Развития капитапизма в России, И.Скворцова и других/. Журнал находился в Нижегородской городской общественной библиотеке и в библиотеке Всесословного общественного собрания.

За 1901-1904 г.г. работ В.И.Ленина в нашей библиотеке нет.

1903 - 1907 r.r.

В библиотеке кранится большое количество произведений В.И.Ленина этого периода, особенно по вопросам тактики партии.

ленин н. две тактики социал-демократии в демократической революции. Изд. ЦК РСДРП. Без указания места и года издания. 1У, 129 стр.

Один экземняяр. № 15140.1 На книге штамп "Иван Валерианович Скрутковский.

ленин н. доклад об Объединительном съезде Российской социан-демократической рабочей партии. /Письмо к петербург-ским рабочим/. М., 1906, тип. т-ва "Дело" в СПБ. 112 стр.

Приложение: Материалы для оценки работ Объединительного съезда РСДРП.

OTMETOR HET. № 15116.1

Второй экземпляр Дб 3174. Отметок нет.

Кроме этих двух экземиляров есть "Доклад, в сборнике брошор, начинающемся со статьи Мартова "Рабочее дело в Росcmm, /# 11864.1/

/Аллигат/. К материалам для оценки работ съезда в этом экземпияре приложена статья К.Каутского "Письмо Объединительному съезду РСДРП. /СПБ, "Новый мир., 1906/ Из библиотеки Нижегородского губ. статистичнского бюро /Центральная справочная библиотека/.

Четвертый экземпляр этой работы В.И.Ленина переплетен в сборнике, начинающемся с "Доклада об Объединительном съезде РСДРП. Переплетен без обложки. Здесь же сборник статей "Ито; ги Лондонского съезда РСДРП /СПБ, тип. Прохорова, 1907/, в котором статья: Н.Ленин "Отношение к бурдуазным рартиям... Р К 27641.1 /аллигат/ — каких-либо отметок не имеет.

На книгу "Лве тактики" 22/П 1907 г. был наложен арест, а по приговору Петербургской судебной палаты 22/ХП 1907 г. она подлежала уничтожению. Приговором Московской судебной палаты 24/УП 1909 г. уничтожалось все издание "Двух тактик". Приговорен к уничтожению Петербургской судебной палатой 25/У1 1912 г. "Локиад об Объединенном съезде". Тем не менее часть книг удалось спасти и распространить. Дошли они и до нас.

ЛЕНИН Н. Аграрный вопрос и критики Маркса. Одесса, изд. "Буревестник... Тин. И.Копельмана, 1905. 49 стр.

В библиотеке 8 экземпляров:

₽ 69661 - OTMETOR GUGINOTER HET.

№ 64496.2 - из русско-французской библиотеки Трескуновой /Pura/

№ M 35146 - штами "А.А.К., и библиотека пропагандиста АПО Нижегородского райкома ВКП/б/«.

№ Дб 23136 - из библиотеки-читальни Нижегородского

Совета рабочих и солдатских депутатов. Инв. № 2588, на переплете надпись "Нижегородский тюремный корпус М.Н.Покровскому /зачеркнуто/, М.А.Баращу.

Дб 23137 - из библиотеки Нижегородской торыны.

Дб 46015 - Нижегородского губ. статист. бюро /слабый оттиск штампа/.

Дб 181402 - Бибинотека Нижегородского губсоюва. Кроме того, эта статья переплетена в сборнике брошор

ЛЕНИН Н. Выборы в Петербурге и лицемерие 31 меньшевика. СПБ, изд. "Новая Дума", тип. изд т-ва "Дело", 1907. 15 стр. В К 34028/1/ - отметок нет.

ЛЕНИН Н. Нужды деревни. /К деревенской бедноте/. СПБ, К-во "Молот", тип. Я.Левенштейна, 1905. 62 стр.

В библиотеке этой брощоры 5 экземпляров:

№ 7458.1 - штами "Библиотека для нолитических 1 Нижегородского тюремного корпуса... На внутренней стороне переплета надписи, повидимому читателей-заключенных.

№ 64497.2 - OTMETOR HET

№ 64498.2 - OTMETOR HET

№ Дб 22516 - "Бибинотеки энциклопедического....? Оттиск не разобран.

№ Дб 49641 - отметок нет

ленин н. Победа кадетов и задачи рабочей партии. СПБ, изд. "Наша мысль", тип. О.И.Пастора, 1906. 79 стр.

В бибимотеке 4 экземпляра:

₽ 15114, № 64499.2, № Дб 23164 HOWEFOR HE IMEDT.

На экземпляре № Дб 3195 карандашная надпись "Солдатам Думы.... Брошюра была арестована Петербургским комитетом по делам печати 2/XП 1906 г.

ленин на Роспуск Думы и задачи пролетариана. М., изд. "Новая волна, 1906. 16 стр.

P 339/60/

№ 7588.1 Анлигат. Сборник начинается с брошюры П.Орповского "Государственная Дума и рабочий класс... На книге отметка: "Библиотека-читальня Нижегородского Совета рабочих и солдатских депутатов."

Приговорена Петербургской судебной налатой 6/1X 1913 г. к уничтожению.

ленин н. Социал-демократия и избирательные соглашения. СПБ, изд. "Вперед., тип. Отто Унфуг, 1907 /на обложке 1906 г./. 30 стр. +1 вклейка /на красной бумаге/ об отношении ЦК к соглашениим с буржуазными партиями.

Этой редкой книги в библиотеке 4 экземпляра: №№ 10275.1, 12790.1, К 33761.1 - отметок не имеют, Дб 117995 - отметок нет

Петербургская судебная паната приговорина эту брошору постановлением от 26 октября 1912 года к уничтожению. 30 января 1913 года она была уничтожена "посредством разрывания на мелкие части, /отн. Гл. упр. по делам печати от 27/П 1913 года № 3025/. И все же брощору читали, дошла она и до нашаго времени.

ЛЕНИН НЕ Услышинь суд глупца. /Из заметок с-д публициста/. СПБ, изд. "Новая Дума". Тип. т-ва "Дело", 1907. 24 стр. В библиотеке этой брошюры 2 экземпляра № 10476 1 и Дб 38361.

По приговору Петербургской судебной панаты 26/33/июня/ 1913 года брошюра поднежала уничтожению.

К изданиям этих лет примыкают "Протоколы Объединительного съезда Российской социал-демократической рабочей нартии, состоявшегося в Стокгольме в 1906 году... М., 1907. /Тип. К. Иванова, Тверской бульвар, 15/. У1+420 стр.

Здесь напечатаны выступления В.И.Ленина.

Издание за № 38088.2 имеет штами Нижегородского Союза учреждений мелкого кредита, за № 38090/2/ - карандашную надпись "Арон Сольц...

В библиотеке есть "Протоколы 1 конференции военных и боевых организаций РСЛРП... СНБ, 1907. /Тип. "Свет., Невский, 136. 168 стр.

Фамилии выступавших законсперированы. № 38086.2

Книгоиздательство "Вперед, находилось в руках большевистской части ЦК. Издания "Наша мысль, "Новая Лума, "Новая волна, "Новая эпоха, и другие печатали работы В.И.Ленина. Под
вииянием большевиков были издательства "Молот, /СПБ/ и "Буревестник, /Одесса/. Но появились издательства иных направлений
/меньшевиков, социалистов-революционеров и других/, имелись,
наконец, издательства, печатавшие политическую литературу изза больших доходов, так как спрос на нее был велик. Поэтому
особенно важны произведения иностранных авторов в переводе и
под редакцией В.И.Ленина и с его предисловиями.

К таким изваниям относятся:

КАУТСКИЙ К. Движущие силы и перспективы русской революции. Пер. с нем. Усіє Zeit, № 9, 10-25. Редакция и предисловие Н.Ленина. М., К-во "Новая эпоха". Типогр. А.Поплавского, 1907.

32 стр. № к4850.1; Дб 123886 - экземпляр из библиотеки Нижегородской губери. Архивной комиссии.

КАУТСКИЙ К. Нет больше социал-демократии!. Ответ Центральному союзу немецких фабрикантов. Пер. с нем. М.Лапина и Дм. Лещенко. Под ред. Дм. Лещенко. Предисловие Н.Ленина. СПБ., Изд. "Утро". Тин. изд. дела "Труд", 1907. 96 стр.

В библиотеке три экземпияра: № 1335.1 - из русско-франпузской библиотеки Трескуновой /Рига/; Дб 3437 - Нижегородского комитета РСЛРП; Дб 28061 - отметок нет.

ЛИБКНЕХТ К. Никаких компромиссов, никаких избирательных соглашений. Пер. с нем. Дм. Лещенко. Предисл. Н. Ленина. СПБ., "Новая Дума, тип. т-ва "Дело., 1907. 64 стр.

№ 8833/2/ - штамп "РСФСР. Пропетарии всех стран, соединяйтесь! Сормовский рабочий клуб "Металлист" /спабый неясный оттиск/

№ Дб 131167 - штами Нижегоро дской конторы центросоюза.

маркс к. с Письма к Л. Кугельману. сС предисловием редакции Лете Zert. Перевод М. Ильиной. Под ред. Н. Ленина и его предисловием. СПБ, изд. "Новая Дума, тип. т-ва "Дело», 1907. X1,96 стр.

№ 64492.2 - печать "Зав. коллект. Балтийск. завода РСДРП".

ПИСЬМА И.Ф. Беккера, И. Дицгена, Ф. Энгельса, К. Маркса и др. к Ф.А. Зорге. Пер. с нем. Политикуса с письмами и биографией Ф.А. Зорге - Евг. Дицгена. Предисловие Н. Ленина. СПБ, изд. Дауге, п.г. тип. Министерства путей сообщения, 1907. XXV1+ +485 стр.

К книге приложена брошора Фр. Меринга "Переписка Зорге" /без выходных данных/. Тип. Министр. путей сообщения. 29 стр. № 4706.2 - OTMETOK HET.

Под редакцией В.И.Ленина вышел перевод с немецкого книги: ЭНГЕЛЬС Ф. Бакунисты ра работой. /Записки об испанском восстании летом 1873 года/. СНБ. Серия "Пролетариат... Тип. "Евг. Тилле преемн..., 1906. 28 стр.

№ 7520.1 - на книге штами Нижегородского губ. отдела на;; родного образования.

К сожалению, библиотека не имеет книги К.Маркса "Гражданская война во Франции" - в переводе под редакцией Н.Ленина /Одесса, изд. "Буревестник", 1905. Изд. 2-е/

Одно перечисление этих книг ноказывает, с каким вниманием, не смотря на громадную занятость, относился В.И.Ленин к отбору и переводу книг, необходимых для русского революционного движения.

Статьи В.И.Ленина в периодической печати тесно связаны по тематике с перечисленными книгами и брошюрами, а иногда и продолжают их.

ленин н. Рабочая партия и ее задачи при современном попожении. — В газ. "Молодая Россия, /еже не дельная, общественнрполитическая и литературная газета, СПБ, тип. Пастора. Ред. изд. В.Лесневский/, 1906, № 1 /январь/, стр. 3.

хотя управляющий Министерством внутренних дел и заявил "номер этот арестован, первый и единственный номер "Монодой России, нашел своего читателя. В нашей библиотеке этот номер имеет шифр Р 10945.3, пометок нет.

ленин н. Аграрный вопрос и "критики, Маркса. - В журн. "Образование, /Р 536.2/. Журнал литературный и общественнрполитический, ред.-изд. А.Острогорский, выходил в Петербурге. Печатался в типографии Б.М. Вольф. Статья помещена в № 2 за 1906 год /стр. 175-226/.

Работа Н.Ленина "Аграрный вопрос и "критики" Маркса" ваписана в 1901 году. Отдельной брошорой напечатана в Одессе, изд. "Бурувестник" /1-4 главы/. В журнале "Образование" за 1906 год в № 2 опубликованы 5-9 главы этого произведения, а в собрании статей "Аграрный вопрос" 1-Х1 главы. Журнал "Образование" из Нижегородской городской библиотеки.

ЛЕНИН Н. Каутский о Государственной думе. - В журн. "Вестник жизни, / научный, литературный и политический/, 1906, Р. 6 /май/, стр. 31. Р 60.2

Пурная "Вестник жизни, издаванся в Петербурге в типографии тов. "Труд. Изд. Я. Штейнберг.

ЛЕНИН Н. Русский радикал задним умом крепок. - там же, № 12, /октябрь/, стр. 45.

Библиотечных пометок нет.

В областной библиотеке хранятся следующие произведения В.И.Ленина, напечатанные в сборниках и других изданиях.

л.н. Памяти графа Гейдена. /Чему учат наши беспартийные демократы/. - В сб.: "Голос жизни"; СПБ, 1907. (тип. В.Безобразов и к°) [Первая статья сборника Б. Авилов]

л.н. Заметки публициста. - В кн.: Голос жизни. СПБ, тип. В.Безобразов и К., 1907, стр.65

ленин н. Примечания /от редакции без подписи/ к статье л.цеткия "международный социалистический конгресс в Штутгарте., - В сб.: Зарницы. Вып. 1. СПБ /тип. В.Безобразова и К/, 1907, стр. 105. [1-я статья. К. Финн "Промышленный кризис и революция.] Штамп "Магазин "Семья и школа, в Симбирске, /Р 3653.2/

Л-ъ Н. Международный социалистический конгресс в Штутг те. — В кн.: Календарь для всех на 1908 год. СПБ, Русская скоропечатня /бек титульного листа// На стр. 107/ 170. Б 15922. На обложке ккалендаря, объявление о подписке на собрание статей В.Ильина "За 12 лет, т.т. 1-Ш. Подписка в книжных магазинах "Зерно, /СПБ/, "Труд, /СПБ, М/, "Звено, /М/. Отметок на "Календаре, нет.

1903-1908 годы были годами борьбы большевизма с видоизмененным экономизмом - меньшевизмом. Рабочие массы "шли
во время революции с большевиками при всех крупнейших выступлениях. /В.И.Ленин "Социализм и война../

1908 - 1914 г.г.

Роды реакции и начавшегося /особенно с весны 1912 го да/ подъема рабочего движения — годы борьбы марксизма с ликвидаторством. Большевистская "партия объединия в 1914 году 4/5 сознательных рабочих России вокруг революционной с/д тактики /Ленин В.И. Социализм и война/

1908 год

Несмотря на тяжелые времена реакции, партии, В.И.Лен ну удается выпустить ряд сборников, книг, печатать статьи в журналах. Изданы главные произведения большевизма.

ильин В. За двенадцать нет. Собрание статей. Т. 1. Дв направления в русском марксизме и в русской социал-демократии. СПБ, тип. В.Безобразова, 1908. XII, 471 стр.

В 1 томе статьи: "Экономическое содержание народничества и критика его в книге г.Струве,; "Задачи русских социал-демократов, "Гонители земства и аннибалы либерализма,, "Что делать, "Шаг вперед, два шага назад,, "Земская кампания и план "Искры,, "О тактике социал-демократии."

При переплете книги не сохранилась обложка и нет указания на издательство / Зерно ... /. Определением Петербургской судебной палаты от З/ХП 1907 года книга подвергнута аресту. Данный экземпляр из Нижегородской городской библиотеки.

ИЛЬИН В. Аграрный вопрос /1-я часть 2-го тома/. СПБ, 1908, 263 стр. /№ 05891/

Собрание статей: "К характеристике экономического романтизма", "Кустарная перепись 1894-95 г.г. в Пермской губернии",
"Аграрный вопрос и "критики" Маркса"/1-Х1 гл./. При переплете
обложка не сохранилась. Экземпляр из Нижегородской городской
библиотеки.

2-я часть второго тома: "Аграрная программа социал-демократии в первой русской революции 1905-1907 г.г., была конфискована в типографии и издана только в 1917 году. /Пг. Изд. "Жизнь и знание", тип. "Научное дело", УШ, 271 стр./ № 85055.2

ИЛЬИН В. Развитие капитализма в России. Процесс образования внутреннего рынка для крупной промышленности. Изд. 2-е, доп. СПБ, кн-во "Панлада", 1908 г. Тип. т-ва "Художественная печать, уш, уш, 489 стр. 7 2 диаграммы. Книга продавалась в Петербурге в книжном магазине "Ввено".

Горьковская областная библиотека располагает 3 экземпляра-

ми этой книги:

80219.2 OTMETOR HET.

15262.3 отметок нет. Из бибииотеки проф. Любомирова.

Дб 9288 - из Нижегородской городской библиотеки.

ИЛЬИН В. /Н.ЛЕНИН/ Марксизм и ревизионизм. - В сб.: Памяти Карла Маркса /на обложке: К.Маркс/. 1818-1883. К 25-летию со дня его смерти /1883-1908/. СПБ, изд. О. и М. Кедровых. Тип. Б.М.Вольф, 1908. 410 стр. /изд. "Зерно../.

Библиотечный экземнияр отметок не имеев, № 5184.2. Работа В.И.Ленина на 210 стр.

Кроме того, в сборнике помещена статья В.И.Ленина /В.Ильин/ "Нейтральность профессиональных союзов, на стр. 75).

О веяниях времени (статьи Ю. Адамовича, В. Ильина и др. [Первая статья П. Орловского "В ночь после битвы"]. СПБ, изд "Творчество", 1908.

Из библиотеки Нижегородского коммерческого общественного собрания.

1909 rog

Ильин В. материанизм и эмпириокритицизм. Заметки об одной реакционной финософии.

Книга вышла в 1909 году, в библиотеке не сохранилась.

1910-1911 годы

Ильин В.

В эти годы В.И.Ленин продолжал печататься в легальных изданиях. В большевистском журнале "Мысль, /ежемесячный, философский и общественно-экономический журнал. М., тип. "Печатное дело", ред.-изд. П.К.Пирожков. Р 6128.2/ помещены статьи:

ИЛЬИН В. О статистике стачек в России /1910, № 1 /декабрь/, стр. 12./

ИлЬИН В. О статистике стачек в России. Гл. 2. /1911. № 2 /январь/, стр. 19/ Ильин В. Наши упразднители /о г. Потресове и В.Базарове/-1911, 1912 /январь/, стр. 37.

ИЛЬИН В. По поводу юбилея./О так называемой крестьянской реформе/. - 1911, № 3 /февраль/, стр. 1.

ИльИН В. Наши упразднители /окончание/ - 1911, № 3 /февраль/, стр. 45.

На номерах журнала отметок нет.

1911-1914 P.P.

После 1906—1907 г.г. "Большевистская партия сумела через немного лет продвинуться в другой форме, по-иному в цитадель врага и ежедневно "легально, начать работу варыва проклятого царского и помещичьего самодержавия изнутри. Прошло еще немного лет, и организуемая большевизмом пролетарская революция победила, — писал Ленин в статье "К десятилетнему юбилею "Правды.

Выходит "Правда,

Если журнал "Мысль, просуществовал несколько месяцев, то журнал "Просвещение, выходил с 1911 по 1914 годы. Он издаванся в Петербурге /ежемесячный общественно-политический и литературный марксистского направления, изд. С.Ю.Дальгейм, после Е.Г.Смиттен /бессменно/, тип. "Печатный труд., Руководил журналом Ленин. В журнале напечатано 26 его произведений.

В библиотеке есть не все номера журнала /см. Р 11218.2/.

Пурная поступия из библиотеки Нижегородского общедоступного клуба. В имеющихся в библиотеке номерах "Просвещения, опубликованы спедующие работы В.И.Ленина:

1911 POE

1911 P.

ТУЛИН К. Принципиальные вопросы избирательной кампании. - № 1,/декабрь/, стр. 3

П. Начало разоблачений о переговорах партии к-д с министрами. - Там же, стр. 24.

НЕТЕРБУРЖЕЦ. Три запроса. - Там же, стр. 64

1912 r.

ТУЛИН К. Принципиальные вопросы избирательной кампании /окончание/. - Там же, № 2 /январь/, стр. 21

MP 3 m 4 Her.

ИЛЬИН В. Анкета об организации крупного капитала. - Там же, RP 5-7 /май-июнь/, стр. 69.

MR 8-9 Her.

1913 r.

№ 1 Her.

№ 2 конфискован.

В.И. Три источника, и три составных части марксизма. - Там же, № 3,/март/, стр. 28.

ИЛЬИН В. Возрастающее несоответствие. /Заметки публициста//
- Там же, № 3 /март/, стр. 71.

W. Английские споры о либеральной рабочей политике. - Там же, № 4,/апрель/, стр. 51. /В отделе "Иностранное обозрение../.

ильин в. Возрастающее несоответствие /окончание/. - Там же, № 4, стр. 67.

В. Веховцы и национализм. √Библиографическая заметка/. --Там же, № 4, стр. 104.

MW 5-10 Her.

ИЛЬИН В. Критические заметки по национальному вопросу /продолжение/. - Там же, № 11 /ноябрь/, стр. 35.

ИЛЬИН В. Критические маметки по национальному вопросу /окончание/. - Там же, № 11, стр. 56.

1914 F.

ИЛЬИН В. К вопросу о задачах земской статистики. - Там же, № 1 /январь/, стр. 100.

В.И. Рецензия на книгу "Экспонаты по охране труда на Всероссийской гигиенической выставке в СПБ в 1913 г., - Там же, № 1, стр. 106.

ОТ РЕЛАКЦИИ к статье Ветерана "Национальный вопрос и патыше ский пропетариат... Там же, № 2 /февраль/, стр. 32

/Ветеран - П.И.Стучка/

ИЛЬИН В. Радикальный буржуа о русских рабочих. Политические уроки. - Там же, № 3 /март/, стр. 93

№ 4 Her.

ИЛЬИН В. О праве наций на самоопределение /продолжение, начало в № 4/. - Там же, № 5 /май/, стр. 57

В.И. Поспешишь - подей насмешишь. - Там же, № 5, стр. 57. Данный номер с дефектом, нет страниц 81 и 82.

ИЛЬИН В. О нарушении единства, прикрываемом криками о единстве. - Там же, стр. 89

ИЛЬИН В. О праве наций на самоопределение /окончание/. - Там же, стр. 33

ИЛЬИН В. Приемы борьбы буржуазной интеллигенции против рабочих. - Там же, стр. 63

Ильин В. О "впередовцах» и о группе "Вперед. - Там же, стр. 85

№ 6 был последним в 1914 году.

Только в октябре 1917 года можно было выпустить № 1-2 /сентябрь-октябрь/ журнала "Просвещение... Это был теоретический орган Российской социал-демократической рабочей партии /П. Тип. "Труд. Ред.-изд. М.А.Савельев/.

В № 1-2 помещены статьи:

ЛЕНИН Н. Удержат им большевики государственную власть. /Статья датирована 1 октября 1917 года/, стр. 3

ЛЕНИН Н. К пересмотру партийной программы, стр. 81 № 1-2 "Просвещение" в библиотеке два экземпляра Р 2359.2 и ў 2179.2

Последний экземпияр со штампом библиотеки агитационнопросветительного отдела, Центральный клуб Нижегородского губернского военкома.

Кроме журнана "Мыснь, и "Просвещение, в библиотеке имеются спедующие издания с работами В.И.Ленина.

1913 P.

ленин н. О большевизме. Письмо Ленина Рубакину Н.А., номещенное в статье "Социализм научный ", раздел "Социализм в Носсии издания Рубакина "Среди книг", т. 2 /стр. 772-773/, изд. 2-е, м., 1913. /Ки-во "Наука", тип. П.П. Рябушинского/

Б 12495

Книга ранее была в библиотеке Нижегор. коммерческого собрания. Б 273 - в справочно-библиографическом отделе

Гр. 2194 - из библиотеки Грановского

Дб 107241 - из библиотеки Нижегородской женской учитеньской семинарии. Хранится в общих фондах.

Дб 164364 - хранится в общих фондах библиотеки.

1914 P.

ИЛЬИН В. Еще одно уничтожение социализма. - В журн.: "Современный мир., 1914, № 3 /март/, стр. 85

Журнал издавался в Петербурге, в типографии Б.М.Вольф. Выходил ежемесячно, был выбественов питературным, научным и политическим журналом. Изд. М.К. Иорданская. Ред Н.И.Иорданский. Р 709.2

О книге г. Струве "Хозяйство и цена... Из библиотеки Нижегор. общ. собрания.

1914-1916 г.г.

В труднейших условиях империалистической войны уменьшипась возможность использования пегальной печати. В библиотеке имеются спедующие издания этого периода.

1915 год

Ильин В. Кари Маркс /с сокращениями редакции/ в 28 томе 7-го издания Энциклопедического словаря Русского библиографи-ческого института Гранат /стр. 219/. Написано Лениным в 1914 году, напечатано - в 1915 году.

В библиотеке имеется 11-е /с 7-го/ стереотинное издание. Том составлен до Октябрьской революции и перепечатан по матрицам в тип. "Красный пролетарий, в Мескве /Госиздат/.

Лб 48103 - в ценном фонде

Дб 132137 - в общем фонде К 24591 /2/ - в справочно-библиографическом отделе.

Журнала "Вопросы страхования, поместившего в 1916 году статью Н.Ленина "О германском и негерманском шовинизме, в библиотеке нет.

Некоторые произведения В.И.Ленина, подготовленные к печати ранее, вышли в свет только в 1917 году. Из них в библиотеке есть следующие:

КОНСТАНТИНОВ Н. Под чужим флагом. - В сборнике 1, кы-ва "Принив, /статьи Н.Константинова, А.Михайновича и др./. М., 1917 г. Типография В.Рихтер. Склад изд. "Наука, /М/, "Жизнь и знание, /П/, 128 стр./ Работа "Под чужим флагом, напечатана на стр. 23 Написана в 1915 году.

№ Б 2715/2/ со штампом "О-во потребителей в Сормове. Бесплатно"

№ 83862/2/ - из Нижегородской городской библиотеки.

№ 60226/2/ - изд. 1919 г. РКП/б/ "Прилив., кн-во "Коммунист. /м/, 163 стр. Гос тип. № 9 /Б.Синодальная/. Статья В.И. на стр. 25

Работа В.И.Ленина "Империализм, как новейший этап капитализма. /Попунярный очерк/" написана в 1916 году, подписана псевдонимом Н.Ленин, напечатана в 1917 году. Нервого
издания в библиотеке нет. 2-е издание вышло в 1918 году в Моск
кве в издательстве "Коммунизм" в типографии Т.Дортмана объемом в 140 страниц. В библиотеке имеется три экземпляра этого
издания: 19962.1, Дб 25717, Дб 109423

ильин в. Новые данные о зоконах развития капитализма

в земледении. В. 1. Капитализм в Соединенных штатах Америки. ПТГ. Изд. "Жизнь, и знание,, тип. Д.П.Рузского. 1917 /на обложке 1918 г./ 104 стр.

В библиотеке 12 экземпляров: 42176.2, 82152.2, 03109, 03313, 06937, 017151, 017152, 5 дублетных.

Указанные выше произведения В.И.Ленина хранятся в Горьковской областной библиотеке имени В.И.Ленина в ценном фонде,
где они собраны отдельным разделом. На все эти издания книг,
брошор, журнальных и иных статей составлена картотека /по
названиям произведений В.И.Ленина/ьс указанием инвентарных
номеров. Книги расставлены по форматам, в порядке инвентар;
ных номеров. Отдельно хранятся журналы, газеты, сборники
/тоже по инвентарным номерам/ и книги иностранных авторов
под редакцией и с педисловием В.И.Ленина. Расставлены они
по автора фамилии автора и по инвентарным номерам.

22. II. 1637 r.

H.M. Adparon, levener was padoraux

КАК СКЛАДЫВАЛСЯ ФОНД НАШЕЙ БИБЛИОТЕКИ

Горьковская областная библиотека имени В.И.Ленина — крупнейшее книгохранилище в области. Как море образуется из многих ручейков, рек и родников, так и фонд нашей библиотеки складывался из разнообразных и многичисленных источников.

Значительную научную ценность составляют личные пожертвования граждан. Крупные научные коллекции, отобранные при жизни деятелями науки, техники, культуры и искусства, а затем переданные лично ими по завещанию библиотеке становятся достоянием народа и являются ценнейшим материалом для научных работников и специалистов.

Неоценимую услугу для развития науки и культуры оказывают также дюбители и коллекционеры книг, которые сокранили редкие памятники письменности и важнейшие документы.

По почину передовых деятелей науки и культуры прошлого сложилась славная традиция в Нижнем Новгороде и теперь городе Горьком передавать свои личные книги общественным библиотекам.

В 1831 году Министерством народного просвещения даны указания об организации публичных библиотек в губернских городах. Для создания библиотеки в Нижнем Новгороде Министерство выделило 212 книг и ни копейки денег. Местное нижегородское начальство не нашло нужным открывать библиотеки в Нижнем Новгороде. Книги и собранные от населения деньги были сданы на хранение в Дом благородного пансиона губернской гимназии.

В отчётах Министерству народного просвещения сообщалось, что библиотека в Нижнем Новгороде считается открытой и действует. Фактически библиотеки не было. Началась длительная бирократическая перешиска Министерства народного просвещения с местными нижегородскими

властями по поводу библиотеки, которая продолжалась 30 лет до 1861 года.

В это время в Нижнем Новгороде остро ощущалась потребность в книге. Министерство народного просвещения и местные власти не очень баловали нижегородцев своим вниманием. Никаких средств на содержание библиотеки не отпускалось. Общественность проявляла собственную инициативу, искала пути к книге.

Отвечая на запросы масс, наиболее предприимчивые торговцы в своих давках наряду с другими товарами начинают продавать книги. В некоторых чайных можно было взять книгу на дом. Но всё это не могло удовлетворить бурно растущие запросы на книгу.

В 1838 году в Нижнем Новгороде открывается первая платная библиотека С.П.Меледина. В ней было собрано несколько тысяч томов книг, полные комплекты многих журналов с начала их выхода в свет и другие Современные издания.

Но в отличии от других предприятий массовая библиотека не может существовать на чисто коммерческих началах, так как подавляющее большинство нуждающихся в книге не имеет возможности платить за пользование библиотекой. С.П.Меледин разорился. Но его библиотека, в которой к 1861 году насчитывалось более 8 тысяч томов книг и журналов, послужила главным ядром общественной публичной библиотеки в Нижнем Новгороде, открытой в 1861 году.

Чтобы ускорить создание общественной публичной библиотеки в Нижнем Новгороде писатель П.И.Мельников-Печерский в 1851 году выделил 429 книг из своей личной библиотеки. Кроме того, к 1851 году было собрано 1400 рублей порежей добровольных пожертвований от всех сословий. Собранные книги и деньги объединили, а для управления библиотекой создан специальный комитет из числа тех, кто дарил книги. Главным библиотекарем был утвержден бывший владелец библиотеки С.П.Меледин.

Библиотека была открыта для читателей I марта I86I года на улице Б.Покровка /ныне улица Свердлова. Дом учителя/. Посетители пользовались читальными залами бесплатно, а за умеренную плату можно было брать книги на дом.

Общественность Нижнего Нонгорода встретила открытие библиотеки как большое событие. Начался активный сбор средств и книг для
расширения библиотеки. В газете "Нижегородские губернские ведомости" этих лет часто публикуются сообщения о больших и малых пожертвованиях граждан на укрепление библиотеки. В 1866 году по завещанию
передана библиотека купца 3-й гильдии Д.Г.Усова /668 книг/. В
в 1868 году купец 2-й гильдии Ф.С.Пятов пожертвовал 296 книг.
В 1878 году по завещанию доктора А.И.Дертева передана 291 книга.
За период с 1883 по 1915 год член Нимегородской губернской ученой
архивной комиссии В.В.Акифьев лично передал библиотеке 1445 книг.
в 1896 году по завещанию передана личная библиотека бывшего библиотекаря городской библиотеки В.И.Конисского /678 книг/.

В 1897 году Андрей Павлович Мельников передал остальную часть библиотеки писателя П.И.Мельникова-Печерского - 1349 книг. В том же году передана личная библиотека В.С.Абакумова - 1405 книг. Много других больших и малых помертвований поступило в XIX веке.

В начале XX века это начинание горячо поддерживал А.М. Горький. С 1900 по 1910 год из своей личной библиотеки им передано
городской библиотеке более 1000 лучших книг. В 1913 году С.С. Непрков передал библиотеке 621 книгу. До 1915 года личние помертвования книг только в массовую городскую библиотеку внесли 388 человек, а книг всего передано 13100 экземпляров.

После Октябрьской социалистической револиции и до последнего времени эта славная традиция передових учених и специалистов, коллекционеров и книголюбов продолжается. Так, например, в 30-х годах получена ценнейшая коллекция художника Ладыженского — более I500 экземпляров; в 1948 году по личному завещанию получена большая бибдиотека профессора Л.Б.Грановского — более 6000 экземпляров книг по вопросам медицини и эдравоохранения на русском и иностранних языках. Большой и ценный вклад в пополнение книжного фонда областной библиотеки отсутствующими в ней изданиями вносят многие учение, специалисти и любители книги в наше время: С.Аверкиев, Ф.Лбов и другие. В настоящее время все эти коллекции книг бережно хранятся в областной библиотеке имени В.И.Ленина.

Наряду с этим нередки еще случам небрежного отношения к памятникам культуры - к книгам, документам со стороны некоторых организаций, учреждений и отдельных лиц. Имеются случам распродажи по
частям ценнейших коллекций книг, рукописей и документов, собранных
учеными, специалистами или просто дюбителями и коллекционерами в
течение всей их жизни ценой огромных трудностей и лишений.

О многих ценнейших собраний вообще мало известно общественности. Так, неизвестна судьба крупной личной библиотеки Н.А.Усова, работавшего мёго лет в области литературы, крупной библиотеки члена нижегородской ученой архивной комиссии А.А.Богодурова, известного адроката Н.Н.Калачевского, С.И.Архангельского и многих других. Необходимо принять меры к их разысканию.

В настоящее время многие ученые специалисты, коллекционеры и любители книги располагают огромнейшими культурно-историческими ценностями, собранных и сохраненных за многие годы. Эти собрания книг, рукописей и документов являются ценнейшим материалом для науки и культуры независимо от того, где они находятся — в личной или общественной библиотеке. Важно, что они есть и могут быть использован ны для науки.

HOR CANDOCELL WILL DAY, CHEER TO THE

PASHERS

the state of the state of the state of

TOBOPST UNTATERNBETEPAHU HAUEÑ БИБЛИОТЕКИ

мой второй дом

Областная библиотека им. В.И.Ленина — богатейшая кладовая знаний по всем отраслям науки, техники и человеческой практики является для меня вторым домом.

В областную библиотеку им. В.И.Ленина я начал ходить с 1928 года. Начиная с 1939 года библиотека начала помогать мне как инженеру — практику в освоении сложных вопросов производства, знать все новое, что создавалось наукой и передовым производственно-техническим опытом, внедрять это новое у себя в бригаде, цехе, помогать рабочим, изобретателям решать сложные производственные вопросы.

В 1956 году я заочно окончил Горьковский политехнический институт опять при помощи и содействии библиотеки им. В.И.Ленина. В настоящее время я по-прежнему обращаюсь в библиотеку за решением самых разнообразных вопросов производства завода и жизни моего самейства.

мои дети, трое школьников, опять-таки не без помощи библиотеки им. В.И.Ленина учатся только на 4 и 5.

Работники библиотеки в своем большинстве очень отзывчивые, сердечные товарищи. Они не только умело обслуживают, но и помогают отыскать нужную книгу не только здесь в библиотеке, но и в фонде библиотек других городов. Не мало технических новшеств удалось мне внедрить в заводе только благодаря помощи библиотеки им. В.И.Ленина.

Особо спедует благодарить библиотеку за устройство воскресных выставок новых книг, поступивших в библиотеку по обязательному экземпляру, организацию тематических выставок и витрин.

Для меня имчно и для моих товарищей по заводу посещение

воскресных выставок стало просто необходимостью. Здесь в докодчивой форме, легко и вкоро можно ознакомиться с новинками технической литератрры и передового опыта, используя потом эти познания в практической работе.

В будущем и как можно скорее желательно читальные залы библиотеки им. В.И.Ленина перевести на работу без выходных дней. По рекомендации В.И.Ленина, например, ленинградская Библиотека им. С-Щедрина работает так с 20-х годов.

Областная библиотека им. В.М.Ленина на правильном пути. Коллектив сотрудников дружный и свое великое дело они совершают достойно и с честью.

Спасибо Вам, говарищи!

П.В.Глебов, инженер машиностроительного завода

1966 r.

что мне дала библиотека

мне, как инженеру, естественно приходится обращаться за помощью библиотеки по вопросам техники. В практике работы на строительстве возникало немало недоумений, как решить ту или иную задачу, тем более, что некоторые из ник относились к смежным специальностям и в стенах института освещались схематически, не в том объеме знаний, которые потребованись в жизни.

Всегда в таких случаях я обращаяся в бибинотеку, где при помощи квалифицированных консультаций персонала я получал ответы на интересующие меня вопросы. Вопросов же, которые надо решать на строительстве, много: как наиболее целесообразно использовать механизмы, как с наибольшим эффектом переработать земляные массивы, чтобы свести к минимальным затратам транспорт изиминего грунта, вопросы козрасчета, комплектования рабочих по профессиям, количество которых на строительстве достигает несколько десятков.

Со временем росла техника, становилось сдожнее руководить строительными процессами, совершенствовать методы производства работ. На стройку пришел широко распространенный метод производства работ по сетевым графикам. Освоить сетевые методы планирования строительных работ мне довелось опять-таки с помощью имеющейся в библиотеке литературы по этому вопросу.

Весь мой трудовой путь от практики на рабочем месте, потом бригадира, мастера и до главного инженера связан с учебой и постоянной помощью, которую мне оказывала библиотека.

Многогранна и увнекатеньна работа строителя. Баркат асфальтовых дорог и веничавый вид мостов, соединяющих берега наших красивых рек, стремительный бег электричек по стальным магистралям и метрополитенам, рокот водопадов, вращающих турбины самых мощных гидростанций в мире, стройные улицы городов с их парками и санами, театрами, стадионами, дворцами культуры, спорта, громады зданий и сооружений - вот чем горд и уверенно смотрит в свое будущее советский ченовек, который всегда будет верно дружить со своим помощником - книгой.

Димат, инженер-строитель

PRINTER BOTH CARLO BERKERY BUTTER BUTTER OF BUTTER BUTTER

5.15.4.15数30.4的。15.15.2 15.15.15数 15.16.2 15.16.15数 15.15.4.2 15.15.4.3 16.15.2 16.16.16 16.16.16 16.16.16 16.16

THE STATE OF A COMMENT OF A COMMENT OF A PARTY OF A STATE OF A COMMENTAGE OF A STATE OF

e. It protess. I the world

о моей дружбе с библиотекой

Я в дружбе с книгами нахожусь с раннего детства. Мой отец был переплетчиком. Даже когда он работал на оружейном заводе он все равно вечерами на дому переплетал книги.

Отсюда и пошна моя дюбовь к книгам, к литературе, к журналам и газетам. Естественно, эта моя дюбовь связывала меня с библиотеками.

Я родился в Туле 30 марта по ст.ст. 1897 года. Член КПСС с марта 1917 года. Окончил Институт Красной Профессуры. Доктор исторических наук, профессор.

По приезде в г.Горький в ноябре 1935 года я прежде всего установии тесный контакт с областной бибинотекой имени В.И.Ленина. «Самая тесная связь была завязана мной с заведующей краеведческим отделом покойной Надеждой Федоровной Ржигой. Она была на редкость талантичным, эрудированным, отзывчивым на побое общественное дело человеком. Под масть ей был другой работник библиотеки Степан Иванович Богодин /теперь работает в Белорусской Академии наук/.

При их активной помещи я в самый короткий срок овладел внаниями по истории местного края, стал заправским краеведом в такой степени, что в 1947 году напечатал монографию "История г. Горького, /10,5 п.л./

У меня и в Туле, и в Самаре, и в Москве, то есть везде, где я жил, были установлены с библиотеками дружеские отношения. В 1939 году я совместно с областным архивом и областной библи-

отекой им. В.И.Ленина выпустия книгу "Певченко в Н. Новгороде Активное участие в создании этой книги принимала Н.Ф.Ржига. Я поместия статьи С.И.Богодина "Ленин о Нижегородской губернии, в "Исторический сборник, за 1939 год /издание пединститута/. В дальнейшем почти все издания, выходивше под моей редакцией, появлянись в свет при помощи областной библиотеки и имею в виду составление ее работниками библиографических обзоров, помощь с их стороны в пофборе литературы и т.п.

Укажу на один проопытный случай. 17 сентября 1939 года утром все население нашей страны было извещено о переходе Красной Армией границы и ее правижении на территории Польши в пределах Западной Украины и Западной Белоруссии. Тогда не были известны эти земли. Я решим в тот же день написать очери об истории, экономике и культуре Западной Белоруссии и Западной Украины. Я пришем в областную библиотеку и ее работники подобрали мне в течение одного часа несколько дасятков книг и статей. Я использовал этот материал и к 4 часам дня 17 сентября мой очерк был готов. А на другой день 18 сентября он был уже напечатан в газете "Горьковавая Коммуна, Можно привести и другие подобного реда примеры.

Я приходу в областную бибинотеку, как в свой родной дом. Каждый ученый, писатель, интератор именно так должен строить свои отношения с бибинотеками. Бибинотеки — это подсобный цех моего творческого производства. Теперь в областной бибинотеке работают новые поди. И с ними у меня тоже дружба. Они — мои пучшие помощники, верные соучастники. Я их ценю и уважаю. Здесь я имею в виду В.Е.Успенскую, И.А.Ефремову, Г.И.Копелову и других работников бибинографического отдена. С такими работниками можно гору сдвинуть.

Профессор Н.М. Добротвор

ВСЯ ЖИЗНЬ СВЯЗАНА С БИБЛИОТЕКОЙ

Внервые в областную библиотеку им. В.И.Ленина я пришел учеником седьмого класса средней школы им. Я.М.Свердлова. У на была очень хорошая учительница, которая сумела заинтересовать питературой — русской и зарубежной. И я решин перечитать в системе всех классиков русской и зарубежной литературы. Чтобы ничего не пропускать, читал прямо по собраниям сочинений Пушкина, Лермритова, Некрасова, Л.Топстого, Горького, из зарубежной — Шекспира, Бальзака, Уэллса. Увлеканся восточной поэзмей.

В 1937 году поступия в педагогический институт, и на протяжении первого и второго курсов старательно читал всю литературу по историческим школам: Карамзина, Ключевского, Солове ева, Нокровского. С этого времени начал изучать работы К.Маркса, В.И.Ленина. В начале 3-го курса включился в работу краеведческого кружка и с этого времени стал вынашивать идею и Нижегородском Кремле. В областной библиотеке читал краеведческую питературу, изучал действия Нижегородской губериской ученой архивной комиссии. Очень нонравились работы А.П.Мельникова, А.С.Гациского, Л.М.Каптерева и других. На основе прочитанного делал несколько краеведческих докладов.

Затем годы финской и Великой Отечественной войн оторвали меня от книг, был на фронте. По окончании войны, на третий день после демрбилизации пошел в областную библиотеку и не порываю с ней связей по настоящее время:

С 1946 по 1966 год работал в Горьковском историко-архитектурном мужее. Рождение любой моей краеведческой работы, научной прежде всего, связано с библиотекой. Подготовка каждой из моих 14 работ /не считая менких пубникаций - их более 100/ начинается с библиотеки. Широко пользуюсь ее каталогами.

Большую помощь мне, как историку, в отборе литературы оказывают библиографические указатели по истории, которыми я пользуюсь по совету библиографов. и Овладел библиографическими навыками. Веду тематические картотеки по местному краю. Всю диссертацию писал в библиотеке. Часто пользуюсь междубиблиотечным абонементом.

Значительную помощь в выявлении материалов оказывает краеведческий каталог /"Горьковская петопись.../. Поддерживаю, как краевед, тесную связь с краеведческим сектором библиотеки. Короче говоря, вся жизнь связана с библиотекой. Из-за этого не собираю дичной библиотеки, так как любую книгу очень быстро и всегда могу получить в областной библиотеке им. В.И.Ленина.

Февраль 1967 г.

Доцент Горьковского Государственного педагогического инсти тута, кандидат исторических наук И.А.Кирьянов

помощь, которая неоценима

Книга — веничайшее достижение ченовечества. В ней — опыт многих веков, в ней — вся история цивинизации. Для любого из нас книга — верный помощник в работе. Вот почему мы с благодарностью и побовью думаем о подях, работающих в библиотеке.

Мне доводинось трудиться в крупнейших книгохраниящах нашей родины, посетить Британский музей в Лондоне и библиотеку Пражского университета, держать в руках инкунабуны в ряде городов мира. С тем большим правом и гордостью думаю я о Горьской областной библиотеке имени В.И.Ленина, о ее богатейших фондах, о нодях, оказывающих неоценимую помощь сотням тысяч советских читателей.

В годы студенческой жизни я находии здесь и нужный учебник и нужную справку, позднее - приводия сюда учеников, чтобы показать им и первопечатные издания Руси и французскую энцикнопедию Дидро и д. Анамбера; я работая здесь над рукописями и справочниками - встречая неизменно самое доброе, самое внимательное отношение к себе и к мойм молодым друзьям.

Здесь, в залах библиотеки писалась частично и моя докторская диссертация, посвященная творчеству одного из врупных писателей Англии — здесь находия в в оригинале творения В.Скотта, Л.Г.Байрона, редкие курналы X1X века.

Каждый год встречаясь со студентами, внервые пришедшими в Горьковский университет, я говоро им о радости творческого труда, сложности процесса овладения знаниями и зову молодых друзей почаще бывать в библиотеке, дружить с книгой и руконисью: моя глубокая приязнь к библиотеке не помещает мне высказать сегодня и ряд критических замечаний. Жаль, очень жаль, что до сих пор в библиотеке отсутствует музей редкой книги, нет руконисного отдела, создать который - дело чести дирекции, колнектива библиотечных работников, всех читателей. Спедовало бы практически решить этот вопрос уже в этом году.

Как читатель, кочу поженать библиотеке, коллективу ее сотрудников новых успехов. Горжусь тем, что в течение ряда пет работал членом библиотекчного совета, содействуя тем самым развитию библиотечного дена и пучшему обслуживанию читателей.

С.А.Орнов, профессор, доктор финопогических наук.

Июнь, 1966 г.

признательность и одобрение

С Горьковской областной библиотекой им. В.И.Ленина я познакомился и стал ее читателем в 1942 году и с того времени уже почти четверть века продолжаю пользоваться ее богатейшим книжным фондом.

Первоначально мне приходилось изучать много литературы в связи с преподавательской работой в институте инженеров водного транспорта, затем при подготовке диссертации и в дальнейшем при составлении записок, конспектов, лекций и другого материала для студентов по преподаваемым дисциплинам. Приходилось много часов проводить в читальных залах областной библиотеки, пользуясь большой помощью ее работников, которые своевременно и без задержки обеспечивали выдачу и хранение нужных мне книг.

Большую помощь от сотрудников библиотеки я получал и по другим вопросам моей работы, когда мне необходимо было в бибпиографическом и патентно-техническом отделах пользоваться реферативными журналами, экспресс-информацией и другой справочной литературой, авторскими свидетельствами на изобретение. Корошо организована работа и в отделе абонемента, где я получал на дом научно-техническую, художественную литературу и журналы.

В последние годы, уже будучи пенсионером, я не порываю связи с библиотекой и много времени провожу в ее отделах, чит тальных залах, имея возможность следить за новинками в литературе о достижениях в науке, технике, всей нашей общественной и политической жизни.

Считаю необходимым отметить большую и многообразную работу сотрудников библиотеки по организации регулярных книжных выставок издаваемой у нас литературы /книг, журналов, альбомов, патентных материалов и др./ не только в стенах библиотеки, но и на предприятиях и в учреждениях города и области;

по пропаганде музыкальных приизведений, особенно путем организации еженедельных концертов с проигрыванием пластинок и свободным входом;

по организации лекций на актуальные темы, обсуждению новых книг, журналов, по организации торжественных собраний в дни памятных и знаменательных дат.

Все эти выставки, концерты, лекции могут свободно посещать многие читатели, полезно и интересно проводить свой отдых, по- вышать свой культурный уровень, обогащаясь светлыми идеями стро- ительства коммунизма.

С 1962 года мне оказано большое доверие - избран членом библиотечного совета, в котором руковожу технической секцией и по мере своих сил стараюсь оказывать помощь работникам библиотеки в их благородном труде.

Нозволю себе отметить, что все работники бибинотеки являются поднинными энтурнастами книги, с пюбовью несут ее в массы читателей — студенческой и школьной молодежи, всем работнивам народного хозяйства — за что выражаю им глубокую признательность и искреннее одобрение.

В: И. Саввин, постоянный читатель Горьковской областной библиотеки им. В. И. Ленина, член библиотечного совета, канвидат технических наук.

содерпание

	CTP.
Вступление	I-2
Раздел І. Из истории библиотеки	
Протокол № 38 заседания Президиума Никкрайиспол-	4-5
А.И.Елисеев, Кое-что из хранилища памяти	
Раздел 2. Из истории фондов и каталогов Н.И. Абрамов, Произведения В.И. Ленина, изданние до 1917 года, в фондах Горьковской областной библи-	
AMOVE	14-35
К.П.Кустов, Как складывался фонд нашей библиотеки.	36-39
Раздел 3. Говорят читатели — ветераны нашем омолмотект	1 - 10
П.В.Глебов, Мой второй дом	43-44
Н.М.Добротвор, О моей дружбе с библиотекой	45-46
И.А.Кирьянов, Вся жизнь связана с библиотекой	47-48
С.А.Орлов, Помощь, которая неоценима	49-50
В.И. Саввин. Признательность и одобрение	51-52

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

А.И.Елисеев, писатель
К.П.Куетов, ст. библиотекарь
Т.А.Соколова, ст. редактор
В.Е.Успенская, гл. библиограф
Е.М.Цендровский, гл. библиотекарь
В.К.Чепчин, методист







